

TERCERAS JORNADAS NACIONALES DE HISTORIA SOCIAL
11, 12 y 13 de mayo de 2011
La Falda, Córdoba - Argentina

Mesa 7: Grupos sociales (siglos XIX-XX): prácticas, representaciones, identidades y conflictos

Autor: ELIZONDO BARRIOS Raquel

Dirección particular: raqueli424@yahoo.com.ar

Título:

“Los terratenientes de una región fronteriza de Córdoba. El caso del departamento San Justo entre 1860 y 1880”

Resumen

El proceso de expansión de la frontera en la Argentina se dio en diferentes momentos, según el desarrollo económico de cada una de las vastas regiones que la componen. En el caso de Córdoba, dicho proceso se intensificó en la década de 1860, cuando los avances territoriales principalmente se centraron en los extremos sur y este de la misma. Así mismo el Estado cordobés elaboró una serie de medidas destinadas a organizar la propiedad privada y pública, en función de ello, creó a fines de 1859, el departamento San Justo. A partir del estudio de la formación del mercado de tierras y la expansión de la frontera en la citada jurisdicción, nos propusimos observar la formación de los grandes propietarios de esta región.

El objetivo del presente trabajo fue revisar la composición del patrimonio territorial de los terratenientes de San Justo. Es decir, por qué medios llegaron a la propiedad de la tierra, durante la primera mitad del siglo XIX. Luego a partir de la distribución de la propiedad observamos, quienes se destacaban como grandes propietarios. Finalmente, analizamos en qué medida la privatización de la tierra pública permitió la consolidación de la gran propiedad, examinando cuánto le compraron al Estado provincial y cuál era la fortuna en tierras antes de la adquisición del patrimonio público. De esta forma, observamos si se produjo una ruptura o hubo continuidad dentro de este grupo.

Desde nuestra perspectiva, consideramos que este tipo de análisis brindará nuevos elementos a los fines de enriquecer la imagen que se tiene de los procesos de conformación del patrimonio terrateniente, brindando así una visión más compleja del mundo rural cordobés.

Las fuentes documentales consultadas fueron variadas. Entre ellas analizamos los protocolos notariales, por medio de los cuales tuvimos conocimiento de las operaciones de transferencia. El número de registros de escribanos consultados ascendió a 253 inventarios de los registros 1, 2, 3 y 4 en el Archivo Histórico de la Provincia de Córdoba. Asimismo, consultamos los informes de las mensuras administrativas, en el Archivo Histórico de Catastro.